



**Resbalón inoportuno**  
Tras caer 2-1 con Morelia en CU, Pumas perdió lo invicto y el liderato del Clausura, justo antes de la parte más dura de su calendario.  
**CANCHA**



**'El Turco', en el sitio 12**  
El mexicano Abraham Ancer (foto) finalizó en el lugar 12 del WGC Mexico Championship, el mejor resultado para un connacional dentro de un Campeonato Mundial de Golf; Patrick Reed se quedó con el título.



**CORAZONES A UNA VOZ**

Más de 50 mil personas cantaron y bailaron anoche al ritmo de Adam Levine y su banda Maroon 5 en el Foro Sol. **GENTE**

LUNES 24 / FEB. / 2020 CIUDAD DE MÉXICO

70 PÁGINAS, AÑO XXVII NÚMERO 9,550 \$ 20.00

**REFORMA**

C O R A Z Ó N D E M É X I C O



**BALEAN A ESCOLTAS DE JAVIER CORRAL**

**CHIHUAHUA.** Dos agentes asignados a la seguridad personal del Gobernador fueron baleados cuando se retiraban del fraccionamiento donde reside. Los atacantes, a bordo de un auto blanco, fueron detenidos.

**Advierten de mayor costo en justicia para mujeres**

CRISTINA HERNÁNDEZ

La justicia para las mujeres resulta cara y con penas más severas en comparación con los hombres, revela un diagnóstico elaborado por la asociación civil Reinserta.

Según su "Diagnóstico sobre la percepción de la defensoría penal en México", las mujeres son castigadas con penas de hasta seis años más que los hombres.

"A pesar de que los delitos de mayor incidencia de las mujeres son los mismos que en los hombres: robo y homicidio, la condena promedio es de 23 años versus 17 años", explicó Fernanda Dorantes, directora jurídica de la organización.

Además, tienden a solicitar más los servicios de un abogado privado, que cambian hasta tres veces, y en el que gastan hasta 50 por ciento más que los hombres.

Para el diagnóstico, la organización realizó cuestionarios a personas privadas de su libertad de distintos centros penitenciarios femeniles y varoniles en seis estados, incluyendo la CDMX.

Pese a los resultados, las

**Condición desigual**

Dos indicadores de género en la defensoría penal en México:

**AGRAVANTES EN EL DELITO DURANTE LOS PROCESOS:**

**MUJERES 29%** **HOMBRES 22%**

**MONTO PROMEDIO QUE PAGAN POR ABOGADO:**

**MUJERES \$155,593** **HOMBRES \$100,521**

mujeres encuestadas calificaron mejor a sus defensores, que los hombres.

Dorantes dijo que el estudio debe ayudar a mejorar la actuación de los defensores públicos y hacer visible la necesidad de defender y juzgar con perspectiva de género.

**CIUDAD 5**

INCENDIAN FEMINISTAS DE SONORA EXPEDIENTES JUDICIALES

**PÁGINA 2**

**Aumentan 8.5 veces montos de crédito de los estados**

**Recurrir a deuda por apretón federal**

**Bajan 4% en 2019 las transferencias de la Federación; recurren a bancos**

JORGE CANO

En 2019, las transferencias federales a los estados cayeron 4 por ciento y Gobiernos como el de Chihuahua y Alfredo del Mazo en el Estado de México, han tenido que recurrir a créditos rápidos con el sistema bancario para cubrir gasto corriente de operación que antes resolvían con recursos centrales.

Se trata créditos de corto plazo, generalmente a un año, que se usan para cubrir gasto corriente de operación y que no requieren aprobación del Congreso.

En 2019, los Gobiernos estatales contrataron 32 mil 359 millones de pesos de deuda de corto plazo, 8.5 veces más que los 3 mil 413 millones de pesos de 2018,

según datos de la Secretaría de Hacienda.

El estado que más créditos de corto plazo contrató fue Veracruz, por un monto de 4 mil 500 millones de pesos. En segundo puesto está Chihuahua, con 3 mil 650 millones de pesos, y en tercero el Estado de México, con 3 mil millones.

Los ingresos propios de los Gobiernos estatales no han sido suficientes para compensar las menores transferencias federales.

Al no tener suficientes recursos deben pedir prestado para pagar nómina, gastos de salud, educación, subsidios e inclusive su gasto en seguridad, explicó Daniela Brandazza, Senior Director en el área de calificaciones de estados y municipios de Standard & Poor's.

"Por ley, los estados pueden acceder a financiamiento de corto plazo, pero aunque es legal, lo que pudiera seguir preocupando es el monto del uso de corto plazo, que puede llegar a ser insostenible,

porque las entidades no generan lo suficiente para pagar", alertó Brandazza.

En tanto, la contratación de deuda de corto plazo ha representado un importante negocio para los bancos privados, de los cuales Banorte encabeza las contrataciones, con 15 mil 722 millones de pesos en 2019, según la Secretaría de Hacienda.

Le sigue HSBC con 6 mil 741 millones y Scotiabank con 3 mil 283 millones.

Aunque los intereses y el costo financiero de la deuda para los estados se ha reducido por la baja en las tasas líderes que anuncia el Banco de México, los estados no han podido capitalizar a su favor esa medida.

Lo que se han ahorrado en tasas de interés, se pierde con la contratación de deudas de corto plazo, según explica Roxana Muñoz, analista subnacional de Moody's.

"Estimamos que el costo de la deuda de los estados calificados se mantenga, aun cuando vemos refinan-

**Compensan**

Estados con más deuda de corto plazo en 2019 y la caída en transferencias federales respecto de 2018:

ESTADO	DEUDA* (MDP)	TRANSF.** %
VERACRUZ	4,513	-0.5
Chihuahua	3,650	-1.0
Edomex	3,010	-4.8
Durango	2,478	-10.4
Guerrero	2,100	-6.0

\*Por fecha de inscripción en el Registro Único.

\*\*Variación real.

Fuente: SHCP y reportes de los estados.

ciamientos en la mayoría. Si bien los refinanciamientos han disminuido el costo financiero de la deuda (total), se compensa con la contratación de cortos plazos", dijo.

**Una puerta al pasado**

Inspirada en una novela del coleccionista Daniel Liebsohn, la Casa Filomeno, nuevo recinto cultural de la Roma, traslada a sus visitantes al México de antaño.

**CULTURA (PÁGINA 17)**



Féctor García



Tomás Martínez

**Le rinde tributo el viejo PRI**

La octogenaria CTM se puso ayer del lado del Presidente Andrés Manuel López Obrador; en el 84 aniversario de esa central obrera, su dirigente, Carlos Aceves del Olmo, le reconoció al tabasqueño la "revolución" que encabeza. **PÁG. 6**

**Aterra AMLO a empresas, dicen en WSJ**

REFORMA / STAFF

Con Andrés Manuel López Obrador, México avanza hacia el régimen de un solo hombre que usa el terror para doblegar a empresas y oponentes con la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) como una pieza clave en esa estrategia, advirtieron ayer en The Wall Street Journal (WSJ).

Mary Anastasia O'Grady, titular de la columna The Americas, la cual aporta una visión de América Latina en el influyente periódico neoyorquino, refirió la cena en la que López Obrador comprometió a empresarios a comprar millones de boletos para la rifa que fue organizada tras el fallido intento de venta del avión presidencial.

La editorialista señaló que el hecho "tiene el tufo de ilegalidad", "huele mal" y hasta fue visto como un "acto descarado de extorsión" contra los empresarios dado que el Gobierno es el que reparte concesiones y condona impuestos.

"Tras bambalinas", señaló O'Grady, "las cosas son aún peores, a medida que 'la ley' es usada para propagar terror entre oponentes. Una herramienta clave es la UIF".

La editorialista añadió que la Unidad ha presionado a comisionados de órganos autónomos, así como a ministros de la Corte para que renuncien y en su lugar sean colocadas personas cercanas al Presidente.

**Alcalde confirmó 'Abrazo' con Pelosi, aseguran**

MAURO DE LA FUENTE

MATAMOROS.- Un día después de dejar plantada a Nancy Pelosi, lideresa demócrata del Congreso de EU, en la Ceremonia del Abrazo binacional de Laredo, Texas, la Secretaria del Trabajo, Luisa María Alcalde, aseguró ayer que ella no confirmó su asistencia al acto.

Desde el pasado 22 de enero, organizadores y patrocinadores de "El Abrazo" informaron en rueda de prensa que Pelosi y Alcalde habían aceptado participar en el ac-



to que simboliza los lazos de amistad entre ambos países.

Se trata de uno de los momentos estelares de las fiestas por el Natalicio de

George Washington y sus embajadores son anunciados previa consulta.

Pero desde el anuncio de Pelosi y Alcalde como "Seño-

ras Internacional 2020", la mexicana nunca desmintió su inclusión en el programa.

Incluso, el viernes, ante el rumor de que Mario Delgado, coordinador de los diputados federales de Morena, ocuparía el lugar de Alcalde, fuentes del comité organizador negaron la versión.

El sábado, Delgado no estuvo entre los invitados al "Abrazo" aunque participó en una reunión privada con Pelosi, mientras el Gobernador de Tamaulipas, Francisco García Cabeza de Vaca, tomó el lugar de Alcalde.

**Un viaje cósmico**

"El ejercicio de la mirada nos permite refinar la capacidad de percepción", dice José Gordon, escritor y divulgador de la ciencia que agudiza sus sentidos en su nuevo libro Gato encerrado. **CIENCIA (PÁG. 14)**

